



Embajada de la República Dominicana  
en los Estados Unidos Mexicanos

# AGENDA DIPLOMÁTICA

No. 12

2024



**MARÍA ISABEL CASTILLO BÁEZ**  
Embajadora de la República Dominicana  
en los Estados Unidos Mexicanos

## **Estimados lectores,**

Nos es grato reencontrarnos en esta doceava edición de nuestra Agenda Diplomática y la primera del 2024, un año que asumimos cargados de optimismo, bajo el continuo compromiso de fortalecer las relaciones entre la República Dominicana y México.

Sin duda, los lazos bilaterales se han fortalecido durante los últimos años, sentando las condiciones para beneficiarnos mutuamente del gran potencial que presentan nuestras relaciones turísticas, de comercio e inversión, así como la vinculación artística y cultural entre ambas naciones. En este 2024 es nuestro objetivo continuar labrando caminos a través de acciones concretas que potencien estas relaciones.

En esa línea de acción, el trabajo de la misión durante los primeros meses del año incluyó una fructífera y extensa agenda de actividades enmarcadas bajo la **Jornada Dominicana en México 2024**, con motivo del 180 Aniversario de nuestra Independencia, fecha insignia de nuestra soberanía.

En esta edición podrán conocer algunas de las actividades realizadas durante este trimestre que seguramente reeditarán fortaleciendo el intercambio y entendimiento entre la República Dominicana y México.

**Gracias por acompañarnos a través de estas páginas.**



## Día de Reyes Magos en la Escuela República Dominicana

**9 de enero de 2024.** Los funcionarios de la Embajada de la República Dominicana realizaron una visita a la Escuela República Dominicana, en la Ciudad de México, para compartir con los estudiantes en ocasión del Día de Reyes Magos.

La Excm. Sra. María Isabel Castillo Báez, Embajadora de la República Dominicana en México, compartió con los estudiantes la importancia de la figura de Juan Pablo Duarte, mostrándolo como un ejemplo para entender la importancia de forjarse objetivos de vida y de trabajar para cumplir sus objetivos bajo el marco de altos ideales.

Esta fue la tercera ocasión en que la Embajada se acerca a la Escuela República Dominicana en un esfuerzo por enseñar a sus estudiantes y a los padres de familia acerca de nuestro país, nuestras tradiciones y vinculación histórica con México.



## Maestros artesanos dominicanos se capacitan en el Instituto Nacional de Bellas Artes

**18 de enero de 2024.** La Embajada de la República Dominicana en México, en colaboración con el Ministerio de Educación de la República Dominicana, recibió en la Ciudad de Méjico, a 14 maestros artesanos dominicanos que siguieron el programa de capacitación en técnicas artesanales, impartido bajo el Convenio entre Secretaría de Cultura de México - Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura - Fondo Nacional para el Fomento de las Artesanías y Ministerio de Educación República Dominicana firmado a finales del año pasado.

El taller se enfocó en la elaboración y aplicación de esmalte cerámico y tuvo lugar en la Escuela de Artesanías del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura con el propósito de apoyar el proyecto "Somos artesanía", el cual se desprende del programa Ruta del Arte y es la primera actividad de fortalecimiento de competencias técnicas y pedagógicas.

Los artesanos dominicanos que participaron fueron: Jheyson Olivero, Leidy Ferreras, Jornad de la Cruz, Kevin Morillo, Víctor Sepúlveda, Porfirio Valoy, Johan Encarnación, Wilkin Jiménez, Samuel Puello, Daniela Martínez, Juan Castillo, Yelissa Díaz, Katherine Hernández y Yissel Crisostomo.



## Misa en conmemoración del Día de Nuestra Señora de la Altagracia en la Catedral Metropolitana de la Ciudad de México

**21 de enero de 2024.** La Embajada de la República Dominicana en México organizó la misa en conmemoración del Día de Nuestra Señora de la Altagracia en la Catedral Metropolitana de la Ciudad de México con la presencia de la comunidad de dominicanos, cuerpo diplomático acreditado en México y público en general. Posterior al evento se realizó una reunión donde parte de los asistentes compartieron en el restaurante Terraza Catedral.

La Virgen de la Altagracia es la Patrona de la República Dominicana, venerada con devoción por los dominicanos. Su fiesta, el 21 de enero, es una celebración nacional donde miles de fieles acuden a la Basílica de Higüey para rendirle homenaje. La Virgen de la Altagracia es considerada un símbolo de protección y esperanza para el pueblo dominicano, y su imagen es venerada no solo en la isla, sino también por la diáspora dominicana en todo el mundo.



## Homenaje a Duarte, el Fundador Conferencia del Dr. Wilson Gómez Ramírez

**26 de enero de 2024.** La Embajada de la República Dominicana en colaboración con el Instituto Duartiano realizaron la conferencia virtual ***“Homenaje a Duarte, el Fundador”*** impartida por el Dr. Wilson Gómez Ramírez, Presidente del Instituto Duarteano. Durante la presentación, el Dr. Gómez resaltó la importancia del Padre de la Patria Dominicana y su rol histórico como fundador de la República Dominicana.

Juan Pablo Duarte fue una figura central en el proceso de independencia de la República Dominicana. Nacido el 26 de enero de 1813 en Santo Domingo, Duarte fue un líder visionario, patriota y defensor de la libertad dominicana. Su papel histórico fue fundamental en la gestación y organización del movimiento independentista dominicano del siglo XIX.

La Trinitaria, liderada por Duarte, jugó un papel crucial en la organización de la resistencia contra el gobierno haitiano y en la preparación de los dominicanos para la lucha por la independencia. Duarte desarrolló un programa político que abogaba por la separación de la isla de Santo Domingo de Haití y la creación de una república independiente, soberana y democrática.



## Encuentro virtual entre el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana y la Secretaría de Economía de México en el marco de las conversaciones para el Establecimiento de una Asociación Estratégica

**1 de febrero de 2024.** La reunión de trabajo entre el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana, la Embajada de República Dominicana en México y la Secretaría de Economía de México tuvo como objetivo principal abordar la posibilidad de establecer una Asociación estratégica que permita interconectar los aparatos productivos e industriales de ambos países para aprovechar las ventajas del nearshoring.

La reunión de trabajo fue conducida por el viceministro Hugo Francisco Rivera y el subsecretario Alejandro Encinas Nájera. El viceministro Rivera agradeció al subsecretario Encinas y a la delegación mexicana la apertura mostrada con la República Dominicana para discutir este y otros temas de la agenda bilateral. Al mismo tiempo el subsecretario Encinas enfatizó la posición de México en busca de crear mecanismo que permitan una mayor integración entre nuestros países.



## Oportunidades educativas en México para dominicanos

**7 de febrero de 2024.** La Embajada de la República Dominicana formalizó con la Universidad Anáhuac Mayab y la Universidad YMCA convenios de colaboración para el acceso a becas de grado y posgrado para estudiantes dominicanos.

La Universidad Anáhuac es una institución educativa privada con sede principal en la Ciudad de México, México. Fundada en 1964 por la Congregación de los Legionarios de Cristo, la universidad ha crecido para incluir múltiples campus en diferentes ciudades de México, así como en otros países, como España e Italia.

La Universidad YMCA es una institución educativa con sede en Ciudad de México, México, asociada con la YMCA (Asociación Cristiana de Jóvenes). Fundada con el propósito de brindar educación accesible y de calidad, la Universidad YMCA se destaca por su enfoque en la formación integral de los estudiantes, combinando aspectos académicos, sociales y éticos en su oferta educativa.



## Artistas dominicanos participan en la Feria de Arte Contemporáneo MACO 2024

**8 de febrero de 2024.** La Embajada de la República Dominicana colaboró por tercer año consecutivo con los organizadores de la FERIA MACO y los participantes dominicanos, visibilizando sus obras, e invitando a estudiantes, curadores y medios de comunicación mexicanos.

El artista dominicano Luis Graham fue el curador del área fotográfica de la Feria, denominada ZONAMACO FOTO y participó en el panel **"Exploraciones diagnósticas sobre la fotografía contemporánea"**. En esta edición, participó la galería de arte Casa Quién, con exposiciones de las artistas Elisa Bergel Melo, Amy Hussein, Raquel Paiewonsky y Maurice Sánchez. Además, estuvieron presentes en la feria Charlie Quezada, José Morbán, Patricia Encarnación, Quiara Torres y Yelaine Rodríguez.

ZONAMACO es la Feria de arte más grande de Latinoamérica. Fue fundada en el año 2002 por Zélika García y ya se ha consolidado como una plataforma de interés para exponer, vender y promover arte contemporáneo internacional, fomentando la aparición de nuevos coleccionistas y la propulsión del mercado del arte latinoamericano.



## Presentación de marcas de moda dominicanas en “Ama con causa”

**13 de febrero de 2024.** Ante un selecto público, la Embajada de la República Dominicana en México presentó en el evento benéfico “**AMA con causa**” las marcas dominicanas Indó-mita y Jenny Polanco con miras a continuar los trabajos de acompañamiento para la inserción de marcas dominicanas en el mercado mexicano y el fomento de las exportaciones desde nuestro país hacia los Estados Unidos Mexicanos.

En la actividad, ambas marcas presentaron sus últimas colecciones y compartieron con los asistentes la historia detrás de cada proyecto, uniéndose así, en solidaridad, a los damnificados en las costas de Guerrero por el paso del Huracán Otis.



## República Dominicana participa en la 50a Reunión de Coordinaciones Nacionales de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños

**14 de febrero de 2024.** El Viceministro de Política Multilateral del MIREX, Rubén Arturo Silié Valdez, y la Embajadora María Isabel Castillo Baez, junto a una delegación del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana participaron en la 50a Reunión de Coordinaciones Nacionales de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños.

La Reunión de Coordinaciones Nacionales de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) es un encuentro donde se reúnen los representantes de los países miembros de la CELAC para coordinar y discutir temas de interés regional. CELAC es un organismo creado en 2010 con el objetivo de promover la integración y la cooperación entre los países de América Latina y el Caribe, buscando fomentar el desarrollo económico, social y político de la región.



# Recepción con motivo del 180° Aniversario de la Independencia de la República Dominicana

**27 de febrero de 2024.** En un acto solemne, se celebró la recepción oficial con motivo del 180 Aniversario de la Independencia de la República Dominicana. Al acto asistieron embajadores, miembros del cuerpo diplomático acreditado en México, representantes gubernamentales y empresariado mexicano, en el Museo de la Bola de Ciudad de México.

En el encuentro, la Embajadora María Isabel Castillo resaltó la antigua amistad que une a México y a la República Dominicana, la revitalizada vinculación que ambos países están construyendo, así como la disposición de seguir fortaleciendo la cooperación bilateral. La Embajadora destacó tres puntos importantes de la relación bilateral actual:

- México ocupa el segundo lugar en inversión extranjera en la República Dominicana en el período 2019-2023.
- El intercambio comercial el año pasado fue de más de 1,400 millones de dólares (cifra nunca antes alcanzada en el comercio bilateral).
- El turismo desde México a República Dominicana aumentó de 49,450 turistas en el 2019 a 86,451 turistas en 2023.

El Sr. Imanol Belausteguigoitia, Director General de Centroamérica y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México felicitó a la República Dominicana por tan importante conmemoración y celebró el fortalecimiento de las relaciones entre el pueblo dominicano y mexicano.



## Celebración del 180° Aniversario de la Independencia de la República Dominicana

**27 de febrero de 2024.** La independencia de la República Dominicana fue celebrada por todo lo alto por la comunidad de dominicanos y dominicanas residentes en México. Más de un centenar de dominicanos disfrutaron de comida típica, música en vivo y premiaciones en celebración por el 180° aniversario de la independencia nacional.

En sus palabras de bienvenida, la Excm. Sra. María Isabel Castillo Báez, resaltó lo importante de celebrar esta ocasión entre compatriotas y rendir homenaje a los padres de la patria que lideraron la lucha independentista. Asimismo, la Embajadora Castillo aprovechó la ocasión para resaltar los principales logros de su gestión, en especial los programas en beneficio a la comunidad de dominicanos en México y el dinamismo que ha experimentado la relación bilateral.

El sazón criollo estuvo a cargo de la reconocida chef dominicana Ana Lebrón quien trajo a la Ciudad de México un buffet compuesto por platillos dominicanos más representativos para el disfrute de la comunidad de dominicanos.

La música en vivo estuvo a cargo del Grupo Candelazo que por segundo año consecutivo puso a bailar a la comunidad dominicana con su merengue mambo. Entre los premios sorteados durante el evento destacan boletos aéreos de la Arajet, Aeroméxico y Copa Airlines, así como estadias en HardRock Hotel y Casino.



# Iluminación de Monumentos de la Ciudad de México por el 180° Aniversario de la Independencia Nacional

**27 de febrero de 2024.** Por tercer año consecutivo, México se unió a la celebración del 180° Aniversario de la República Dominicana con la iluminación de los monumentos más emblemáticos de la Ciudad de México.

Por tercer año consecutivo, los colores de la bandera dominicana iluminaron el Monumento a la Revolución, el Zócalo de la Ciudad de México, el Ángel de la Independencia, el Monumento a Cuauhtémoc, el Monumento Joven Amajac, Monumento Simón Bolívar, el Reloj Chino de Bucareli, entre otros.



## La historia del bolero, la bachata y el merengue por Yasser Tejeda

**28 de febrero de 2024.** La Ciudad de México recibió al artista dominicano Yasser Tejeda quien realizó la presentación artística *"Historia del bolero, la bachata y el merengue"*. Este evento abierto al público en general tuvo lugar en el anfiteatro de la Plaza Loreto y dio a conocer las raíces de la música dominicana a un variado público de mexicanos y dominicanos.

Yasser Tejeda es un galardonado compositor, guitarrista, vocalista y productor dominicano afincado en Brooklyn, Nueva York. Según el Chicago Reader, las "composiciones elegantemente pulidas de Yasser contienen una fascinante y delicada interacción de pasado y presente... subrayada por una música cruda y ancestral destinada a mover los cuerpos y propiciar la comunión", mientras que Juan Luis Guerra, el artista dominicano más influyente del mundo, elogió su misión calificándola como un "maravilloso ejemplo de lo que está sucediendo con la música dominicana."



## Primera Noche Dominicana en la Ciudad de México

**29 de febrero de 2024.** La Embajada de la República Dominicana en México realizó la primera **Noche Dominicana** en la Ciudad de México donde se promovió lo mejor de la gastronomía y música de la República Dominicana. El evento tuvo lugar en el restaurante La Palapa, Cantina Caribeña con la asistencia de más de 150 comensales.

Los platillos y cócteles ofrecidos fueron preparados bajo la supervisión de la reconocida chef dominicana Ana Lebrón que incluyó ingredientes como el plátano y el ron. Asimismo, los asistentes disfrutaron de una presentación artística del grupo de Marlen Montano quienes presentaron un repertorio de canciones de merengue y bachata.

El propósito de la misión es que La Noche Dominicana se lleve a cabo cada dos meses y se enmarca dentro del programa de Diplomacia Gastronómica de nuestra cancillería.



## La diplomacia dominicana en su expresión genuina. A propósito de la obra de Pedro Henríquez Ureña.

**5 de marzo de 2024.** La Embajada de la República Dominicana en México, dentro del marco de la Cátedra Extraordinaria de Estudios Latinoamericanos y del Caribe “Pedro Henríquez Ureña”, organizó la conferencia magistral **“La diplomacia dominicana en su expresión genuina. A propósito de la obra de Pedro Henríquez Ureña”** impartida por el Dr. Alfredo Kramarz con el apoyo de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Colegio de México (COLMEX) y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO).

La conferencia expuso la obra del reconocido escritor dominicano Pedro Henríquez Ureña y sus aportes a la diplomacia. El evento tuvo lugar en el Aula Magna de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM y contó con la participación del cuerpo diplomático acreditado en México, la comunidad dominicana y estudiantes universitarios.



## Encuentro entre mujeres con motivo del Día Internacional de la Mujer

**7 de marzo de 2024.** La Excm. Sra. María Isabel Castillo Báez, Embajadora de la República Dominicana en México, sostuvo una reunión con las mujeres de la comunidad dominicana en México en conmemoración del Día Internacional de la Mujer en el marco de la iniciativa institucional Red de Mujeres Dominicanas en México.

La Embajadora Castillo presentó los avances y logros alcanzados por la Red de Mujeres que se enfoca en velar por la integridad física, y psicoemocional y por los derechos de las mujeres integrantes de la red, proveer acceso a capacitación y formación y promover la independencia financiera y oportunidades laborales. Entre los principales logros fue la creación de una línea de atención para denuncias, atención y asesoría legal para mujeres dominicanas residentes en México por medio del Ministerio de la Mujer de la República Dominicana. Asimismo, se inició el Club de Lectura de la Red de Mujeres Dominicanas y se anunció la oportunidad de becas educativas en programas de inglés para hijos e hijas de las dominicanas residentes en México.

Posteriormente la Embajadora Castillo lideró el conversatorio ***“La lucha contra la violencia de género, inspirada en las Hermanas Mirabal”***. El evento fue un espacio de diálogo y sororidad, dejando a las participantes inspiradas para caminar juntas hacia la igualdad de género y en la lucha contra la violencia hacia la mujer. El encuentro concluyó con la presentación artística de la cantante dominicana radicada en México, Carolina Camacho.



## Thor Urbana: Misión de inversión a República Dominicana

**10 marzo de 2024.** La Excm. Sra. María Isabel Castillo Báez acompañó al Sr. Jaime Fasja, Fundador del Grupo Thor Urbana a una misión comercial a la República Dominicana para conocer las oportunidades de inversión en el sector inmobiliario y de turismo.

La misión empresarial contó con reuniones en el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana, el Centro de Exportación e Inversión de la República Dominicana (ProDominicana), la Dirección General de Alianzas Público Privadas (DGAPP) y con visitas a diversos proyectosturisticos del país .

Thor Urbana es uno de los principales fondos de inversión y desarrollo inmobiliario con sede en México. A través de su plataforma integrada verticalmente, la firma se especializa en la búsqueda, adquisición, desarrollo, reposicionamiento, arrendamiento y gestión de activos inmobiliarios, que incluyen centros comerciales estilo de vida, hoteles y resorts de lujo, edificios de oficinas clase A, comunidades residenciales, así como parques industriales en México y América Latina.

Actualmente, Thor Urbana opera más de 20 activos en ciudades como Ciudad de México, Guadalajara, Playa del Carmen, Cancún, Mérida, Metepec, Los Cabos, Tulum, San Luis Potosí, Tijuana, Riviera Nayarit y Belice.



## Donación de tejidos para víctimas de la tragedia del Carnaval de Salcedo

**15 de marzo de 2024.** Se logró la gestión de la donación de 4,000 cm<sup>2</sup> de tejido de piel, recurso médico trascendental para apoyar a las víctimas afectadas por la tragedia ocurrida durante el Cierre del Carnaval 2024 en la ciudad de Salcedo, República Dominicana.

El material llegó al país en la mañana del 15 de marzo y fue recibido en el Aeropuerto Internacional de las Américas con el protocolo correspondiente. Desde allí, se procedió a su entrega directa a las autoridades de salud pertinentes, quienes ya estaban coordinadas para recibirlo y utilizarlo en beneficio de los pacientes que lo necesitan.

El Gobierno dominicano expresó su agradecimiento a México por la generosa donación, que refuerza los lazos de amistad y cooperación entre ambos países.



## Primera capacitación “Embajada Verde” al cuerpo diplomático dominicano en México

**19 de marzo de 2024.** Con el fiel compromiso de continuar fortaleciéndonos como una Embajada Verde, el cuerpo diplomático dominicano en México y el personal de la Embajada, recibieron la **Primera capacitación para el manejo de residuos bajo el plan ¡Inicia el cambio!** a cargo de la Promotora de un Mejor Entorno Social y Ambiental PROMESA.

En la capacitación se explicó el proceso de clasificación de residuos, primera fase del proceso de reciclaje. Luego de explicado se implementó inmediatamente en la sede de la Embajada, en acciones que han involucrado a todo el personal.

Sumado a esto, se lanzó la campaña **“Reciclemos tapitas y ayudemos a niños con cáncer”** donde se ha invitado a toda la comunidad dominicana en México a recolectar la mayor cantidad de tapitas plásticas para luego entregarlas en favor de los niños que padecen cáncer.



## Coloquio Internacional “Los Henríquez Ureña y la constelación americana”

**20 y 21 de marzo de 2024.** El Colegio de México (COLMEX) celebró la jornada de coloquios internacionales **“Los Henríquez Ureña y la constelación dominicana”** en el marco de la cátedra de Estudios Latinoamericanos y del Caribe Pedro Henríquez Ureña, organizada por el Colegio de México (COLMEX), la Universidad Nacional Autónoma de México y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) y esta misión diplomática.

Los coloquios, los cuales fueron llevados a cabo en la Sala Alfonso Reyes de El Colegio de México (COLMEX), contaron con la participación de los intelectuales dominicanos Miguel D. Mena, editor de la obra completa de Pedro Henríquez Ureña y de Juan R. Valdez, escritor y catedrático de la Universidad de Stanford.

En representación de la Excm. Embajadora María Isabel Castillo, el primer secretario Samuel Esteban Peña agradeció el desarrollo del evento en el que participaron reconocidos estudiosos de la Familia Henríquez Ureña, tanto de México como de República Dominicana, a la vez que expresó que es un honor que exista la Cátedra Pedro Henríquez Ureña, el más grande humanista y filósofo dominicano.



## Reconocimiento a las Redes Sociales de la Embajada de la República Dominicana en México

**2 de febrero de 2024.** El Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana (MIREX), a través de la Dirección de Comunicación, reconoció el trabajo y el esfuerzo de la Embajada de la República Dominicana en México en el manejo de sus redes sociales.

En un encuentro virtual nos fue entregado el reconocimiento **“Mejor Creatividad”** en las redes sociales de todas las Embajadas Dominicanas. Este premio es un impulso para seguir proyectando en nuestros medios digitales lo mejor de República Dominicana.



Embajada de la República Dominicana  
en los Estados Unidos Mexicanos

---